# LA DERECHA, FARRUCA Y CUNERA

A. RAMOS ESPEJO

OS Attila, enviados por don Blas, han sido estratégicamente colocados y montados por Andalucia. Attilas los hay en la Unión Nacional, en las fragmentadas candidaturas falangistas, incluso en la Coalición Democrática, y algún camuflado que otro en las listas de UCD. Entre los primeros figuran los extremistas de la derecha farruca. Vinen después los representantes del señorio, terratenientes, veteranos caciques y franquistas con uniformes demócratas. La otra derecha, civilizada y democrática, es cunera (Landelino Lavilla y García Diez), electoralista, que no deja que la Junta de Andalucía reparta los dineros del desempleo, para que los paraos, que también votan, como los pensionistas, reciban directamente los subsidios a través de los Gobiernos Civiles. Y movilizan el IRY-DA, el ICONA, el Opus Dei y hasta la Unicef, la Cruz Roja, las hermandades de Donantes de Sangre, los cursillos de Cristiandad y lo que haga falta para sacar a flote un escaño.

#### MATIAS PRATS, CANDIDATO "CAMP"

Matias Prats Cañete, "y este toro enamorado de la luna", parte a pecho descubierto y firme el ademán, en solitario, valiente y echao p'lante, como los quería Franco. La derecha folklórica añora las Cortes. Matías fue entonces procurador en Cortes por la provincia de Córdoba. como sus paisanos José Solís y Cabello de Alba. La voz del franquismo quiere repetir suerte y viene en solitario a Córdoba, como única figura de la Candidatura Independiente al Senado; que la voz es suficiente para llenar un cartel al estilo de Manolo Escobar, Lola Flores y Manuel Benitez "El Cordobés"

Qué goles se marcaban entonces, cuando el personal de la leche en polvo americana se arremolinaba en torno a un transistor. Qué pases toreros y cómo le brindaban los primeros espadas al Caudillo. Aquella campaña del rosario en familia. Las peregrinaciones de la Virgen de Fátima. Las estrellas le cantaban a doña Carmen, y como las folklóricas salían de esta tierra nuestra, la señora de Franco enlaza su amistad con políticos que faenaban por Andalucía: los Solis, Girón... Por encima del dolor del campo, del éxodo, de los trenes de tercera, se oía aquella voz que ponía firme hasta el hambre v hacia vibrar con un gol a los parados. Matías, el pueblo de Córdoba, del que esperas votos, oía también por aquellas fechas oscuras la voz de La Pirenaica. En los pajares de los cortijos, en las cámaras de los pisos realquilados, en la soledad de una besana, sacaban un transistor pequeñito, que abría surcos y daba esperanzas. Tendrás que hacer tu machos bien puestos para lo que hubiere menester. Recuerdo a Emilio, presidente de la Casa de Granada en Madrid, cómo se coló en el Congreso de la UCD. Cuando Adolfo Suárez se sentó entre el público fue a caer casi al lado de Emilio, que se contenía la emoción y la risa. "Si supiera quién soy yo", diría para sus adentros Godoy Escribano, que figura como candidato granadino al Senado por la Unión Nacional. En el cóctel de clausura del Congreso, Emilio disfrutó con el buen yantar y el buen beber.

En las elecciones del 15 de junio, Emilio aspiró a figurar, Y dice que va para senador, porque ha puesto su fajo de billetes en manos de la Unión Nacional. Emilio es cándidamente ultra; juega a la política con la misma facilidad que al bingo; lo mismo reparte premios en la Casa de Granda en Madrid, que se inventa un partido nacionalista andaluz, pero de la parte oriental, e incluso exclusivamente del cantón de Granada, en nombre de la inquebrantable España cañí.

La UCD de Granada, que cuenta con hombres de sobrada solvencia democrática (Jiménez Blanco, Arturo Moya Moreno), ha quedado tocada de un ala por la presencia del general Prieto López (Coalición Democrática) y se duele de la otra ala más sana por los candidatos, recomendados por el gobernador civil, militante de UCD, que al dar conocimiento a la prensa de un nuevo reparto de millones (2.200 para obras de mejora agraria), goteo de dinero muy oportuno y electoralista, opinó así de los parados: "Nos vendría muy bien que en vez de echar chapuzas por otros lados, los subsidiados se dedicaran a limpiar las calles como se hace en Hong-Kong" ("Ideal", 30-I-79). ¡Barrer, barrer, maldi-



Juan Antonio García Diez, un cunero sin chicha ni limoná.

propaganda con "cassettes" o con gramolas; una campaña camp, rodeando al candidato de grandes cartelones con el Caudillo, Zarra, Manolete. Este pueblo andaluz ha despertado ya, Matías. Y estará con Guillermo Galeote (PSOE), Ignacio Gallego (PCE), José Aumente (PSA).

Y a lo mejor te vota Manuel Benitez, y hasta eres capaz de arrasar por aquello del morbo del pasado.

#### UN FAJO DE BILLETES Y AL SENADO

Emilio Godoy Escribano se mueve entre la derecha cachonda, whiskera, farruca y con los como hombre de Fraga, en la candidatura de AP. Pero en Granada lo desplazaron junto con Julio Rodríguez, el ex ministro de Educación y Ciencia de Carrero Blanco, muerto en Santiago de Chile (el PCE tomó la iniciativa de reconciliación de rendir a don Julio un homenaje popular en Motril). En aquella ocasión, Godoy Escribano se tomó su pequeña venganza porque se guardó en casa el camión de propaganda que le había mandado Fraga y entregó su dinero a la candidatura de FN. Ahora he visto por Granada a Emilio, con una escarapela roja y gualda a la solapa. ¡Pero, Emilio, si parece que vas a los toros del Corpusi

#### GIRONISMO, CÀNTISMO, UTRERISMO Y PANCHISMO

Ante la extrema derecha de Málaga hay que descubrirse; y si no, es peor, porque pueden enfadarse los Attilas de la porra. En la candidatura de Unión Nacional no figuran los tradicionalmente violentos; tampoco están los nombres sonoros de la extrema derecha malagueña, representada en cuatro variantes: cantismo, gironismo, utrerismo y panchismo. Figuran discipulos amados de Utrera Molina, que no se ha atrevido a presentarse tras el descalabro sufrido el 15 de junio. Con lo que era Pepe en Málaga. Utrera, mirada hacia horizontes lejanos, sueña con suceder a Fernández-Cuesta y unificar las falanges para hacer la revolución pendiente. Los hombres de Girón siguen fieles en Fuenguirola, como buenos cotizantes de FN. Francisco Cantos Gallardo, ex alcalde de Marbella, promueve una candidatura



Julio Rodríguez, enterrado en Motril con todos los honores.

ran en las listas (para el Congreso y las municipales) del Partido Comunista de España,

No se ha esclarecido aún si el atropello que sufrió Miguel Angel Arredonda, número uno al Congreso por el PSA, en Torremolinos (fue arrollado por un coche), tiene o no vinculaciones políticas.

José García Castillo (Peps Chocolates para los amigos) apenas tiene posibilidades de salir por la Coalición Democrática. Porque la derecha seria, civilizada y socialdemócrata está en la UCD, con nombres de valía política, como Francisco de la Torre Prados, Ignacio Huelin (que ha perdido un ojo en accidente de automóvil; tan adversa circunstancia ha hecho que se mantenga su nombre en el segundo puesto) y Francisco Villodres, que ha atraído hacia UCD un buen bocado de la Democracia

quín Gias Jové, gobernador civil de Almería. Aquellas elecciones a procurador en Cortes las ganó Gómez Angulo, en disputa con Antonio Moreno Martín, con el apoyo oficial y otras acciones extrañas que se cuenta ocurrió por aquellas fechas. Ahora, Gómez Angulo, ex diputado, es presidente provincial de UCD y primer candidato al Congreso; su discípulo, Ponce, es secretario general y candidato al Senado, pero ha intentado borrar del mapa a su maestro. Gías Jové es el que está en su sitio, porque figura como quinto candidato al Congreso por Unión Nacional en la lista de Madrid.

Gómez Angulo, miembro de una familia con mucho peso político caciquil en Almería (su nombre suena vinculado al trasvase Tajo-Segura), intentó la maniobra de separar a Almería de Andalucía para anexionarla a lo



Landelino Lavilla se va a llevar las aceitunas de la mesa.



Utrera Molina, escaldado por el fracaso del 15 de junio.



Matías Prats, "la voz" nostálgica del franquismo, candidato camp.



Los hombres de Girón siguen fieles en Fuengirela, cotizando a FN.

independiente para las municipales entre personas afines a FN.
Pero le gustaría un poco la independencia, aunque sea ficticia,
para prolongar más el cantismo,
que tienen mejor circulación entre la colonia turística internacional que el blaspiñarismo, que
es un poco más hortera y poco
exquisito ante el príncipe don Alfonso de Hohenlehe, don José
Banús y los jeques del petróleo.

El panchismo es el modelo más farruco de las variantes de la extrema derecha de Málaga. Francisco Cabeza López, Pacho ya en la historia trágica de Andalucía (4 de diciembre de 1977, la bandera andaluza y la muerte de José Manuel García Caparrós), ha vuelto a Málaga, tras su prudente exilio en Madrid. El peregrino Pancho recibió posada en el despacho de Blas Piñar en Madrid. Pancho ha hecho recientemente una aparición en público, revitalizando el panchismo; se le vio, brazo en alto y entonando el Cara al Sol, en el entierro de un agente del OP.

La violencia de la extrema derecha en Málaga se ha desplazado ahora de la capital a los pueblos. Les ha dado por la caza del cura progre, como el canónigo González Ruiz, y los párrocos de Antequera, Archidona, Humilladero y otros pueblos. Es demasiado duro para los ultras de cruzada que dos sacerdotes figuCristiana Andaluza (García Portillo, Malabé Zambrana...).

#### ALMERIA NO ESTA EN VENTA, SEÑOR GOMEZ ANGULO

Julián Gil de Sagredo es el enviado cunero de Blas Piñar a Almería. Pero, por la derecha, los almerienses tienen suficiente con la UCD, que con siete mil afiliados es la primera potencia nacional de Adolfo Suárez. La UCD se ha montado con los sindicalistas de la CNS y lógicamente con todo el aparato del Movimiento. Juan Antonio Gómez Angulo era procurador familiar en las Cortes franquistas; Ramón Ponce, inspector del Movimiento; Joa-

que Costa Morata acertó en denominar en TRIUNFO bodrio de la Federación del Sudoeste, con el apoyo de Ricardo de la Cierva por parte murciana. Teniendo en cuenta este desgaste político ante la opinión pública almeriense y los deseos de subir de Ramón Ponce, Gómez Angulo no figuraba en la candidatura al Congreso, elaborado democráticamente por el Comité Provincial. Adolfo Suárez no ha debido ver con malos ojos las maniobras separatistas de Gómez Angulo, cuando ha vuelto a premiarlo con la cabeza de lista al Congreso (le sigue Soler Valero), y a Ramón Ponce le han pasado al Se-

## LA DERECHA, FARRUCA Y CUNERA

Los votantes de esta provincia tendrán ahora la oportunidad de decir al señor Gómez Angulo que Almería no está en venta, y cambiar la hegemonía política en favor del segundo partido, el PSOE, con Joaquín Navarro (que ha desplazado a Bartolomé Zamora) y el ex diputado de UCD, Ramírez Heredia, que ha llegado desde Barcelona, como refuerzo.

Enrique Larroque, Partido Liberal, viene de cunero a Almería a hacerle pupa a la UCD. Larroque cree tener posibilidades (utópicas) de conseguir un escaño.

#### LANDELINO SE LLEVA LOS VOTOS ACEITUNEROS A MADRID

"El electorado de izquierdas recoge las aceitunas del suelo; los otros se las llevan de la mesa", dice Felipe Alcaraz, número uno al Congreso por el PCE (ocupa el puesto de Armando López Salinas, al que le han dicho que en Jaén no quieren cuneros). Landelino Lavilla, ministro de Justicia, se va a llevar este año las aceitunas de la mesa. Don Landelino es un sonado diputado cunero de UCD por la provincia de Jaén. El ministro de Justicia, que no ha querido ir por Lérida, su tierra, porque no le va el rollo de la Generalitat, se convertirá en parlamentario andaluz, de dificil encaje en la Junta de Andalucía.

En la Coalición Democrática sigue de hombre fuerte Miguel Sánchez Cañete-Salazar. Domingo Solís no se presenta este año, pero tiene a uno de sus hombres en la Unión Nacional: Adolfo Carazo, de la Gaja Rural. Entre unos y otros, entre los Attilas y los cuneros se llevarán las aceltunas a Madrid.

#### UN CUNERO SIN CHICHA NI LIMONA

Juan Antonio García Díez es el segundo ministro cunero que el Gobierno ha enviado a Andalucía. García Díez, como ya se dice, es un cunaro sin chicha ni limoná para este electorado, que seguramente lo sacará en los carnavales. Ya ha ido por delante Rodríguez Sahagún, allanando el terreno al candidato; así ha prometido el ministro de Industria que la General Motors se instalará en Cádiz; lo mismo que va a decir en Asturias y en Vigo.

El ministro de Comercio y Turismo es un candidato, que le va a facilitar el terreno al PSOE de Manuel Chaves, que allanará el camino a Cabral (PCE) y a Alejandro Rojas Marcos (PSA). Por la derecha ha desaparecido de la escena electoral un político tan pintoresco como Luis Jáudenes y su Unión Regional Andaluza (URA).

Manuel Clavero Arévalo completa la tripleta ministerial (en este caso, candidato autóctono) de la UCD para las elecciones del 1 de marzo en Andalucía. La candidatura sevillana de UCD tiene realmente buena imagen democrática con los políticos que acompañan al ministro para las Regiones: Jaime García Añoveros, Soledad Becerril (una mujer que promete) y Guillermo Medina (ex director de "Informaciones de Andalucía"). En quinto lugar se agrieta la lista con la presencia de Eugenia Alés, la figura más cuestionada de la Junta de Andalucía. Para el Senado, la UCD no ha presentado juego en Sevilla, ante la probable barrida que hará Fernández Viagas por el PSOE.

Pero la derecha tiene esta vez posibilidad de mojar en Sevilla. Y si la Coalición Democrática consigue un escaño por Sevilla será también el de un cunero: Victor Gutiérrez Salmador, el eviado de Areilza. Los Attilas sevillanos se presentan muy oscurecidos de nombres, excepción hecha de José María del Nido Borrego, que no hay peligro alguno de que salga, porque figura el último en la lista al Congreso por la UN.

Dos Fernández Cantioso figuran en la candidatura de Unión Nacional por Huelva. Qué poco ha sonado Huelva, sus problemas de contaminación, los mineros de Río Tinto, los campesinos de la sierra y los hombres de la mar. Félix Pérez Millares tiene la batuta de la UCD, y Carlos Navarrete (PSOE) tendrá que aligerar el paso de la izquierda; y si no, que les den la oportunidad a los que quieren entrar en juego por el PCE (Javier Pérez Royo), por el PSA (Ladislado Lara) y por la ORT (Juan Ceada), que puede dar una sorpresa.

Entre Attilas, neofranquistas, cuneros y centro-derechistas, con las considerables distancias, abismales, de los primeros a los últimos, la derecha andaluza intentará el 15 de marzo arrebatar el dominio que el 15 de junio consiguiera la izquierda. Aunque tendrían que venir muy mal las cosas como para que Plácido Fernández Viagas no volviera a ser el director de orquesta de la Junta de Andalucía. 

A. R. E.



Don Alejandro Lerroux: su demagogia dio nombre a una táctica de captación del contra él.

## CATALUÑA

## El lerrouxismo tampoco concurrirá el 1-M a las urnas

#### MANUEL CAMPO VIDAL

A menos que suceda algo imprevisto, tampoco serán estas, afortunadamente para Cataluña y para sus ciudadanos, las "elecciones del lerrouxismo" que se temían antes del 15 de junio y que amenazan ante cualquier confrontación electoral. Pero probablemente lo hubiesen sido si la capacidad de los políticos catalanes que redactaron el proyecto de Estatuto de Autonomía no hubiese permitido hallar una feliz formulación del artículo 3 sobre la lengua, que mantiene un absoluto respeto para todas las posiciones. De haberse declarado en el último trimestre de 1978 una "guerra del catalán", o de haberse aceptado una hábil enmienda de Laureano López Rodó que pretendía vincular la condictón política de catalán a la vecindad cévil, la campaña electoral del 1 de marzo se habría desarrollado bajo el signo determinante de una dispera polémica sobre el catalán. Un lógico incremento de la presión ambiental en favor de un idioma marginado durante cuarenta años y que sale ahora de su postración, y un sinfin de mecanismos de todo orden dispuestos a ponerse en marcha, hubiesen favorecido esta peligrosa posibilidad.

ICE así el artículo 3 del proyecto de Estatuto de Autonomía para Cataluña que se halla ya depositado en las Cortes Españolas: "1. La lengua propia de Cataluña es el catalán; 2. El idioma catalán es el oficial en Cataluña, juntamente con el castellano, oficial en todo el Estado español; 3. La Generalitat garantiza el uso normal y oficial de los dos idiomas, tomando las medidas necesarias para asegurar su conocimiento...". Una formulación tan milimetrada aborta cualquier posibilidad de emprender una campaña en uno u otro sentido. Con decir que el propio senador Xirinachs, aunque se abstuvo por fidelidad a sí mismo también en esta votación, declaraba en aquel momento que "no ha habido pactismo, sino realismo", ya queda sub-

rayado suficientemente que la solución adoptada por los parlamentarios catalanes para evitar una "guerra del catalán" no fue producto de concesiones mutuas en el sentido mercader de la expresión, sino reflejo de un responsable análisis de la situación cultural de Cataluña y de su futuro bilingüe.

No tendria sentido, a la vista de ese impecable redactado, cualquier tipo de alarmismo sobre una desaparición del castellano en Cataluña no más allá de los próximos cinco años o sobre una previsible marginación de toda cultura que no sea la catalana, como indica Federico Jiménez Losantos en un interesante libro de inminente aparición. Jordi Maragali, director general de Cultura de la Generalitat, respondía globalmente a ese tipo de temores